

Témoignages

JOURNAL FONDÉ LE 5 MAI 1944 PAR LE DOCTEUR RAYMOND VERGÈS

N° 20136 - 78ÈME ANNÉE

La population de La Réunion réclame un grand changement

Législatives : François Valéama et Chloé Hoareau candidats du PCR dans la 7e circonscription



Autour des candidats François Valeama et Chloé Hoareau, le Comité de soutien. Son président, Guillaume Lysis est sur la droite de la photo, en chemise noire.

La 7e circonscription de La Réunion comprend un canton de la commune de Saint-Louis, les communes de l'Etang Salé, les Avirons, Saint Leu, Trois Bassins ainsi que deux cantons de Saint Paul. Les sections du PCR de ces communes ont désigné François Valéama et Chloé Hoareau pour porter les couleurs du Parti communiste réunionnais aux législatives dans la 7e circonscription. Elles se sont rassemblées dans un Comité de soutien présidé par Guillaume Lysis. Cette candidature répond à la volonté de changement de la

population. François Valéama et Chloé Hoareau incarnent une nouvelle génération de candidats, simples et dans le peuple. Ils militent pour un mandat par personne et pour la transparence de la vie publique. Voici le communiqué diffusé hier par le Comité de soutien.

« Selon l'Insee, la moitié de la population vit sous le seuil de la pauvreté. 1 enfant mineur sur 2 vit dans ces familles. A l'école 240000 enfants vont arriver sur le marché du travail. Prés 26000 demandes de loge-

ment sont en attente. La situation sociale est hors norme. La situation économique n'est pas mieux : les prix flambent, le gaz est à 24 euros depuis le 1er mai. L'huile dépasse 6 euros,.. Où allons-nous ! Quand tout ça va finir !

Conférence territoriale

Dans un point presse, le 28 avril, Elie Hoarau, président du PCR, propose de réunir d'urgence une Conférence Territoriale Publique ouverte à toutes les forces vives de La Réunion.

Pour quoi faire ? Pour débattre d'un projet réunionnais. Tous les problèmes posés doivent trouver des solutions. Les problèmes urgents comme l'emploi, le logement, la vie chère, mais aussi tous les autres à travers une nouvelle gouvernance.

Combien de temps ? En 6 mois. Cette année même, de juillet à décembre. Après cette étape ? Le projet sera discuté avec le gouvernement pour une application étalée sur 20 à 25 ans. Par contre, les mesures d'urgences peuvent voir le jour dès 2023. »

Candidats dans le peuple, une personne un mandat

« Quelles sont les chances de réussir ? La convocation relève de la Région Réunion. Puis, une délégation issue des débats ira discuter avec le gouvernement. Le projet définitif va déboucher sur une loi.

Les Députés de La Réunion auront la charge de défendre le texte qui, après délibérations, deviendra une Loi.

Nous avons demandé à François Valéama et Chloé Hoareau de représenter la circonscription numéro 7 qui va de Saint-Louis jusqu'à Saint Paul. Ils incarnent une nouvelle génération de candidats, simples et dans le peuple. Ils militent pour un mandat par personne et pour la transparence de la vie publique. »

« In sèl kozman i pé fé fash aou avèk in dalon, mil kozman i pé z'ète difissil pou rékonssilyé » In kozman pou la route

Médame, zé Mésyè, la sossyété, koze èk mwin sé koze èk in kouyon, mé sé o pyé d'lo mir k'i oi lo masson.

Mézami, mi yème bien bande kozman konmsa, pars néna in bon pé i di sa, é sé konm in règloman pou in bone antante dann la sossyété... Mi panss noute toute néna dalon, é noute toute i yèm aoir inn sansa pliyèr dalon.

Sé kan oute dalon i sote l'ote koté la vi ké wi konpran koman li té inportan pou ou. Alor si ou néna in dalon é ké wi vé garde ali, méfyé oute parol. Dann la lang kréol la Rényon i di : « Anval in mo sé garde in zami. »

Pèrde lamityé in dalon sa i pé arivé é sa i doi ariv souvan. Sa i vé pa dire i rékonsilyé pa, mé antanssion rékonsilyé déssèrtènn foi lé difissil. Noute provèrb turk i di pa in n'ote zafèr ke sa.

Alé ! Mi kite azot rofléshi la dsi é ni rotrov pli d'van. Sipétadyé.

François Valéama, Saint-Louis : « Je veux être utile à la société »

Candidat du PCR aux législatives 2022 dans la 7e circonscription de La Réunion, François Valéama explique les raisons de son engagement à faire entendre la voix des communistes et à défendre les propositions du PCR.

Nous vivons aujourd'hui une grave crise globale, à la fois écologique, sociale économique et politique. J'ai accepté l'appel du comité de soutien des sections PCR de la 7e, pour porter le flambeau lors des législatives du 12 juin.

Mon engagement a plusieurs raisons.

1. J'ai grandi dans une famille engagée dans les luttes du PCR.
2. Je me présente dans cette circonscription où je réside et travaille.
3. Fils d'agriculteur, je connais les problèmes de cette

profession.

4. Je connais les différentes contraintes de l'entrepreneuriat étant passé par différents métiers : commerçant, marchand, ambulancier, chef de rayon, directeur adjoint de supermarché, collectivités..., etc.

Je veux être utile à la société. Je me retrouve parfaitement dans l'idée de réunir tout le monde pour discuter d'un projet réunionnais, avec les Réunionnais, pour les générations actuelles et à venir. C'est une grande ambition qui est nourrie par un travail militant.

Mobilisons nos ressources naturelles : l'eau, la mer, la terre, la biodiversité, etc. Nous avons une jeunesse de plus en plus instruite qui veut servir la société réunionnaise. Je m'engage à vos côtés. Je compte sur vous.

Allons met' ensemb' le 12 juin.

Chloé Hoareau, Piton Saint-Leu : « C'est le moment d'agir »

Jeune femme engagée au PCR, Chloé Hoareau sera aux côtés de François Valéama pour mener la bataille des législatives dans la 7e circonscription où elle portera la voix des communistes pour présenter les propositions du PCR à la population.

Je suis âgée de 25 ans. Ma génération souffre du manque d'emploi, de la pénurie de logement, de la vie chère... Mère de famille, Je suis inquiète pour les enfants qui seront les adultes de demain.

Un simple virus a tout paralysé et on parle d'une guerre généralisée. Nous courrons le risque d'une grave pénurie alimentaire car nous sommes trop dépendants de l'extérieur. Il est urgent de produire et consommer ce dont nous avons besoin pour manger. Ainsi, l'argent restera ici pour financer d'autres investissements et ainsi de suite...

Pourquoi je m'engage ? Comme beaucoup de jeunes, on ne trouve pas de travail correspondant à notre parcours scolaire. on tâtonne. C'est du temps perdu.

Je suis titulaire d'un bac Pro SPVL (service de proximité et de vie locale). J'ai fini par intégrer le RSMA où je suis restée 5 ans, en tant qu'aide monitrice Auto-école.

Ce passage m'a permis de voir les difficultés de la jeunesse. Au vu de ce constat, j'ai décidé de répondre positivement à la proposition du Comité de Soutien des sections PCR de la 7e circonscription. Je serai candidate, aux côtés de François Valéama.

Le moment est venu pour moi d'agir.

Témoignages

Fondé le 5 mai 1944 par le Dr Raymond Vergés
77e année

Directeurs de publication :

1944-1947 : Roger Bourdageau ; 1947 - 1957 : Raymond Vergés ; 1957 - 1964 : Paul Vergés ; 1964 - 1974 : Bruny Payet ; 1974 - 1977 : Jean Simon Mounoussany Amourdom ; 1977 - 1991 : Jacques Sarpédon ; 1991- 2008 : Jean-Marcel Courteaud
2008 - 2015 : Jean-Max Hoarau
2015 : Ginette Sinapin

6 rue du général Émile Rolland
B.P. 1016 97828 Le Port CEDEX

Rédaction

TÉL. : 0262 55 21 21 - E-mail : redaction@temoignages.re

SITE web : www.temoignages.re

Administration

TÉL. : 0262 55 21 21

Publicité : publicite@temoignages.re

CPPAP : 0916Y92433

Oté

Kann dsi Archipel : Kann la pa arienk sa mézami !

Mèrkrodi soir dsu Archipel la pass in lémission dsu kann. Mwin la bien rogarde sa mé boudikonte mon léspoir té in pè déssu.

Biensir sak té rakonte lété intérèssan : in tour bande péi l'outre-mer pou aparl noute kiltir prinssipal lé touzour bon. L'amontr koman bande plantèr Tahiti l'après rofé bande plantassion kann pa si tan tèlman pou lo sik, mé sirtou po fé lo rome zi d'kann konm i fé laba dann La Martinik épi La Guadeloupe. Issi i fé lo rome avèk la Mélasse konm la touzour fé. Aprésa mi pé dir lété galman intérèssan oir lantropriz galabé dann Sinte-Sizanne té gayar ossi. Konm lété gayar lo pti boute fime dsi kann pou lénèrzi.

Mi sava pa ékri toute pars sak i vé dsi linternet kissoi lordinatèr, kissoi téléphone, i pé ro-oir lo lémission mé mwin la di mwin lété déssu, pou kossa ? Pars dizon lo sizé lété sirvolé, konm kan i sava la pèsh pou ramass lékime an oub lian lo poisson é an souzantandi noute kann téi aparète konm in manyèr pou gingn bande z'ède épi krédi la bank... An parlan la konvanssion pou sinkan la pankor signé kan la koupe i komanss dann moins dè moi...

Kann pou gingn lé « Z'ède » ! Kann pou anprète larzan la bank ! Mwin léktèr zoinal Témoignages sa in n'afèr i plé pa mwin ditou.

Pou kossa ? Pars kann la pa ké sa. I fo ni konte avèk bande sou-produi, sink san a

popré é sa sé in manyèr pou valoriz noute travaye anou rényoné : sak i vé i pé alé dsi lo site Témoignages épi lir bande zartik dsi bande sou-produi kann é zot va oir néna in bonpé. Néna in bonpé mé i anparl pa, i di pa konbien zafèr i pé fé avèk noute plantassion prinsipal – 25000 ha pou in péi lé pti konm la n'ote, sa i konte. Pou mwin plantassion-la sé in mine d'or pou nou rényoné é sirman la pa sak téi di dann fime.

Archipèl ! Néna d'ote shoze pou di dsi noute plantasion épi dsi toute lo bande transformassion lé possib fèr. Possib ! pars par la fote in mové gouvèrnans ni tire trépé dann noute kiltir, ni zète in kantité zafèr inkroiyab par la bone grass méssyé Virapoullé la done noute rishès lo transformatèr épi la vol in bien lété i apartien bande plantèr dopi la komanss fé plantasion-la La Rényon.

Mon poinnvizé : sa sé in patrimoine i apartien bande rényoné, é sé azot de mète sa an valèr. Pou pa shanjé mi sava rodi in kozman mwin la anparl na poin lontan i porte dsi bande zéskro – é pou mwin la Fédékane ferrand-virapoullé, Téréos é lé zot lé pa otroman ksa. Kozman-la i di : si wi sère la gob in léskro, arkonte oute doi apré, pou oir si toute lé la.

A bon antandèr salu !

Justin